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                          КРИЗИС ДВУХ ЛЕТ 

     Цель: Повышение компетентности родителей в вопросах воспитания 

детей данного  возраста.      

Задачи: Познакомить родителей со способами правильного воспитания 

детей данного возраста. 

     Поддержать положительное эмоциональное состояние ребёнка . 

     Большинство малышей около двух лет проходят через возраст "нет". Даже 

те дети, которых считали настоящими маленькими ангелочками, начинают 

больше напоминать упрямых осликов. Как же реагировать на подобные 

изменения в поведении ребенка? В каком случае нужно проявить твердость, а 

в каком лучше уступить? 

     Вы просите его надеть свитер, сесть за стол, прекратить исследование 

электрической розетки или вернуть погремушку восьмимесячному братику - 

с недетским упорством ваше чадо отклоняет любые просьбы и требования.              

С чем же связана потребность малыша проявлять упрямство? Около двух лет 

ребенок начинает осознавать свою целостность, как психологическую, так и 

физическую, он учиться контролировать свои естественные отправления и 

получает удовольствие от владения своим телом. В этот период он ощущает, 

что больше не составляет единое целое со своей мамой, что он совершенно 

отдельная личность. С помощью "нет" малыш раз за разом утверждает свое, 

совсем свежее чувство "отдельности". Чтобы психологически отделиться от 

родителей ребенок должен им противодействовать, оказывая сопротивление 

родительскому контролю, указаниям и просьбам. Только противопоставив 

себя родителям, он может ступить на путь индивидуализации. Конечно, 

порой с малышом бывает трудно поладить, но нужно помнить, что этот 

кризисный период предваряет новую веху в развитии. Поэтому важно 



понять, как помочь ребенку (а иногда и себе) пройти через кризис, не 

препятствуя развитию личности. 

 

                                         Обойти препятствие 

    Давай оденем носочки? Нет, не надо носков! Не стоит проявлять 

упрямство вслед за ребенком. Вы, безусловно, сможете его переупрямить, но 

на самом деле, подчинившись вам в этот раз, он не изменит свою позицию. 

Правда, если вы будете постоянно уступать, малыш может "выйти из 

берегов", превратившись в маленького тирана. Безусловно, маленькому 

ребенку важно проявить свою волю и почувствовать, что именно он 

управляет ситуацией, но не менее важно установить границы, чтобы он 

учился соизмерять свои желания с требованиями реальности. Чтобы с честью 

выходить из очередной конфликтной ситуации, в которую вас завело 

непримиримое упрямство малыша, вам необходимо стать мастером 

отвлекающих маневров и лирических отступлений. Например, предложите 

его пальчикам игру в прятки: не хотят ли они спрятаться в носочки, чтобы их 

никто не нашел? Привлеките его внимание к чему-то, что вызывает у него 

положительные эмоции: «Твой мишка пойдет с нами на прогулку? Ему, 

наверное, надо помочь собраться?» Иногда достаточно подождать пять 

минут, и вновь повторить свою просьбу. Внимание вашего ребенка будет 

сосредоточено уже на другом. Примените ту же стратегию, если малыш 

отказывается покинуть игровую площадку: «Кто быстрее добежит до угла 

вон того дома?» Это хороший способ переключить внимание ребенка на что-

то более веселое, интересное или необычное. Когда упрямый малыш 

начинает слушаться, похвалите его, ведь для него это очевидное усилие. 

     Если Ваш ребенок не внимает просьбе сесть за стол или начать готовиться 

ко сну, если между Вашими уговорами и его согласием на действия проходит 

не менее четверти часа, успокойте себя тем, что это нормально в его 



возрасте. Маленькому ребенку достаточно трудно незамедлительно 

среагировать на вашу просьбу, особенно если он занят чем-то более 

интересным, чем пюре или дневной сон. Поставьте себя на его место. 

Возникнет ли у Вас желание прервать разговор с любимой подругой, ради 

того чтобы пойти мыть посуду? Вряд ли тот час же. Может быть, минут 

через десять. Для ребенка, так же как и для Вас, переключение с одной 

деятельности на другую происходит легче и не вызывает сопротивления, 

если он знает об этом заранее. "Потихоньку заканчивай игру, через 

пятнадцать минут мы будем обедать". Если Вы собираетесь в гости, объявите 

ему программу и добавьте какие-нибудь приятные подробности: «Мы 

пойдем к бабушке. Она очень хочет увидеться с тобой и угостить тебя 

блинчиками». Одевая малыша, расскажите ему, как Вы будете добираться, 

напомните про блинчики, спросите, сколько он сможет съесть: давай 

посчитаем, с медом или с вареньем? Он и не заметит, что уже полностью 

одет и готов к выходу. 

    Безусловно, существуют вещи, в отношении которых необходимо 

оставаться непоколебимой. Ребенок должен знать, что существуют запреты и 

правила, которые нельзя нарушать никогда. В основном они должны касаться 

безопасности и быть предельно ясными. Нельзя совать пальчики в розетку, 

залезать на подоконник или вырывать ручку из маминой руки посреди 

проезжей части. Когда Вы просите малыша убрать пальчики от розетки, он 

должен их убрать. И если он говорит «нет», спокойно отведите его ручки от 

заветной цели, здесь не может быть никаких компромиссов. Малыш 

наверняка постарается отстоять свои права криком и слезами, постарайтесь 

не противопоставлять свою позицию его, а успокоить и еще раз объяснить, с 

чем связан запрет. 

     Время от времени давайте малышу возможность сказать «нет», проявить 

волю и выразить свои желания. Ребенок должен знать, что это именно он 

что-то хочет или не хочет, и, принимая его "нет" Вы проявите уважение к его 



потребностям. Почему бы не позволить малышу проявить свободу выбора 

там, где это не угрожает его безопасности и здоровью? К тому же будет 

соблюдаться некоторый баланс между тем, что Вы можете ему разрешить, а 

что нет. 

       За столом: «Положить тебе цветную капусту?» 

В момент выбора игры: «Хочешь поиграть с кубиками?» 

Предлагая ему лишний стакан с напитком: «Хочешь еще сока?» 

 Поставив его перед выбором: «Какой свитер ты хочешь надеть красный или 

голубой?»  

Предоставить выбор в проявлении чувств: «Хочешь поцеловать сестричку?» 

      Поскольку вы уже понимаете причины такого поведения (ребенок всеми 

силами пытается доказать и себе и вам, что он отдельная личность, 

отдельный человек, а не мамино продолжение), то первое, что приходит на 

ум- дать ему свободу, о которой он так просит. Пока в меня не полетели 

тапки сразу остановлюсь подробнее на понятии свобода. Любой адекватный 

взрослый понимает, что «свобода» не равно «вседозволенность», это должен 

понимать и ребенок. Не надо разрешать ему все, поставьте границы, но 

предложите выбор, покажите, что вы прислушиваетесь к его мнению. 

Свобода и границы- как это? Очень просто, определите для себя чего вы не 

разрешите ребенку не в коем случае и введите правило: «У нас правило- в 

холодильник залезает только взрослый», «У нас правило- сам разбросал 

игрушки, сам убираешь», «у нас правило- пока разбросанные игрушки не 

уберешь гулять не пойдем», и так далее, в каждой семье правила свои, 

безусловно все что касается здоровья ребенка — тут у вас строгие нормы! И 

в дальнейшем напоминайте ребенку о правилах: «Ты же знаешь наше 

правило, в холодильник можно залезать только взрослым», повторяйте 

правила каждый раз, когда ребенок их нарушет, это лучше, чем ваше «Нельзя 



лезть в холодильник!»… Правил должно быть не много, и они должны быть 

простыми, так у вас в семье образуются границы. А вот внутри границ дайте 

свободу! Это вам кажется, что книги надо читать, ребенку в 2 года это еще не 

понятно, а вот рисовать в книге очень интересно. Ну что вам жалко? Ну 

пусть разрисует книгу, вырастет и поймет, что их читать интереснее. Одним 

словом: пусть ребенок сам решает сколько ему играть, в какие игрушки и 

как. Ну и если он говорит «Сам» дайте свободу, пусть попробует, подбодрите 

и ненавязчиво предложите помощь. Никаких «Ты еще маленький для этого, у 

тебя не получится»… Ребенок также должен знать, что свобода — это 

ответственность. Очень помогает фраза: «это было твое решение, а теперь 

результат». Например: ребенок разбрасывает мелкие части конструктора 

(кубики, не важно), подойдите к нему и проговорите: «Ты хочешь 

разбрасывать кубики? Хорошо, это твое решение, но потом их надо будет 

собрать», естественно, к концу увлекательной игры ребенок об этом забудет, 

и тут появляетесь вы: «А куда это ты пошел не собрав кубики?» ребенок 

убегает, что естественно, берете за руку, возвращаете «Нет дружочек, это 

было твое решение, теперь ты видишь результат, надо отвечать, разбросал-

убери». И вот тут главное не дать слабину, поначалу он будет очень 

противиться, берете за руку и спокойным тоном, но без отступления назад 

повторяете одно и тоже, пусть со слезами, но кубики должны быть убраны. 

Главное тут проговаривать, что это не ребенок плохой, и не мама плохая, а 

что это было его решение разбрасывать кубики, значит он должен нести 

ответственность и кубики убрать. И не думайте, что ребенок слишком мал 

для таких понятий, он умнее, чем вам может казаться. В моей семье мой сын 

не сломал только меня, из всех других вьет веревки именно потому что в тот 

момент дали слабину, я слабину не даю, но при этом он мне и верит-если я 

сказала, значит так и будет))) но это другая тема) 

Очень полезно в общении с ребенком озвучивать эмоции, которые ребенок 

пока сам не может озвучить. Когда у моего сына конфликт( конфликт в 2 



года звучит лихо, скорее когда кто-то что-то ему не разрешил и он злится) с 

кем-то из членов семьи он прибегает ко мне, не потому что я все разрешаю 

(это далеко не так), а потому что я даю ему понять, что я его понимаю 

(простите за тавтологию), я проговариваю его эмоции. Выглядит это порой 

очень смешно: «я понимаю, тебе обидно, что бабушка не разрешила тебе 

рисовать, ты расстрен, сердишься» (Никита кивает головой) «Малыш, я тебя 

понимаю, но ты же знаешь наше правило — всему свое время, сейчас поздно 

и время ложиться спать, а рисовать будем завтра». Конечно ребенок не 

всегда сдается просто так, может начать визжать. Ну тут уже приходится 

проговаривать одно и тоже много раз и переключать внимание, главное, что я 

не оставила его просьбу без внимания, но правила же никто не отменял)) 

И еще один способ решения проблемы, сама им пользуюсь часто, дайте 

ребенку выбор) таким образом вы ему покажете: мне важно твое мнение, я 

прислушиваюсь к тебе. Этот хитрый прием наверняка известен многим 

мамам. Вместо: «ложись спать», попробуйте сказать «Ты в какой пижамке 

сегодня будешь спать?» и предложите 2 на выбор) даже если до этого 

ребенок капризничал, сама ситуация что ему дали выбор поставит его в 

тупик) и так во всех проблемных вопросах: не любит чистить зубы — «Ты 

сегодня какой щеткой зубы чистить будешь», плохо кушает «Какой ложкой 

кушать будешь?», не любит собираться на улицу- «Мы сегодня какую 

игрушку с собой возьмем гулять зайку или мишку?». Давая выбор вы 

подчеркиваете, что ребенок отдельная личность, а не ваша часть, именно это 

ему и нужно в период кризиса 2-х лет. 

     Наверняка у каждой мамы есть свои уловочки, давайте делиться ими в 

комментариях))) 

     Ах да, обещала вам, что дочитаете до конца и поймете, что кризис 2х лет 

это хорошо) Конечно хорошо! Ведь вы же не хотите, чтобы ваш ребенок 

вырос маминым хвостиком, всю жизнь держался за вашу юбку, правда? 

Именно сейчас такой момент, когда он от вас потихоньку отрывается, учится 



принимать свои решения и нести ответственность, ваша задача помочь, ну 

или хотя бы не мешать) так что просто наберитесь терпения, это не 

последний кризис в жизни вашего ребенка (но и не первый, что уже 

радует))). 

 


